
Перспективы

Еще недавно многие 
ученые считали, что 

поступательное движе-
ние социума подчинено 
некоей надчеловеческой 
силе, которая с чрезвы-
чайной осторожностью 
регулирует события наше-
го мира. В зависимости от 
своей мировоззренческой 
направленности данную 
силу они называли Богом 
либо провидением, миро-
вым разумом либо объек-
тивной закономерностью. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

  Одной из таких реалий 
безусловно является Великое 
возвращение в Западный Азер-
байджан. Сегодня весь азер-
байджанский народ, объеди-
нившись в железный кулак, де-
монстрирует  солидарность со 
своим бессменным лидером 
Президентом Ильхамом Али-
евым и готовится к мирному 
возвращению на исторические 
азербайджанские земли, кото-
рые в данный момент находят-
ся на территории Республики 
Армения.

С этой точки зрения мы про-
должаем освещать тему Запад-
ного Азербайджана, и сегодня 
в гостях у газеты «Бакинский 
рабочий» Ифтихар Пириев, 
директор Иреванского государ-
ственного азербайджанского 
драматического театра имени 
Джафара Джаббарлы, заслу-
женный работник культуры, 
доктор философии по искус-
ствоведению.

- Ифтихар муаллим, вы ру-
ководите Иреванским госу-
дарственным азербайджан-
ским драматическим театром, 
который хранит в себе назва-
ние жемчужины Западного 
Азербайджана - Иревана и не-
сет его художественные тра-
диции в будущее. Что озна-
чает актуализация пробле-
мы Западного Азербайджана 
для вашего коллектива и для 
вас лично?

- Прежде всего должен от-
метить, что я горжусь тем, что 
руковожу Иреванским госу-
дарственным азербайджан-
ским драматическим театром, 
который является не только 
жемчужиной Западного Азер-
байджана, но и его бьющимся 
сердцем. Это старейший очаг 
искусства, который, сохраняя 
имя  Иревана, олицетворяет 
весь Западный Азербайджан 
в целом. В этом имени - идео-
логия иреванства, иреванское 
культурное наследие, переда-
ча его будущим поколениям, 
тюркские истоки Иреванского 
ханства и доханского периода, 
этнографическая реальность, 
которую армяне, как ни ста-
рались, так и не смогли све-
сти на нет.

Заданный вами вопрос - 
смысл нашего существования, 
восстановление исторической 
справедливости, целостности 
наших территорий, возвращение 
на прародину, вдыхание воз-
духа родного селения и мест, 

где бродят души наших отцов 
и матерей, питье воды из ле-
дяных источников…

В то же время на этот во-
прос можно ответить в несколь-
ко ином ракурсе, на примере 
процесса развития и возрожде-
ния, в котором работы по ре-
конструкции, которые мы про-
водили с тех пор, как я начал 
работать в Иреванском театре, 
привели к серьезному поворо-
ту в его деятельности. Прове-
дя серьезные творческие пре-
образования, мы определили 
новую стратегию театра, кото-
рая стала служить концепции 
Великого возвращения.

Мы начали качественно 
иной творческий путь. Пере-
форматировали труппу, при-
влекли в театр новых и опыт-
ных артистов, а также талант-
ливую и увлеченную молодежь. 
Убрали из репертуара старые 
спектакли и начали ставить 
на нашей сцене новые клас-
сические, современные образ-
цы азербайджанской и зару-
бежной драматургии. Вывели 
театр за рамки Баку, постоянно 
расширяем географию наших 
гастролей по стране. Наладили 
систему PR-маркетинга инте-
ресных спектаклей, подготов-
ленных театром, и расшири-
ли ее продвижение. В подлин-
ном смысле этого слова театр 
совершил блестящий поворот 
в творчестве, осуществив раз-
личные реформы.

Вся эта работа была наце-
лена не только на восстанов-
ление и развитие  творческо-
го пути этого очага искусства, 
жившего и работавшего в из-
гнании, но и укрепление реши-
мости в дальнейших действи-
ях. В 2007 году мы празднова-
ли 125-летие нашего театра, 
которое широко отмечалось 
как в Баку, так и в ряде круп-
ных городов братской Турции. 
С этого момента в своем твор-
ческом развитии театр поднял-
ся на более высокий профес-
сиональный уровень. 

Новая концепция Иреван-
ского азербайджанского дра-
матического театра подразу-
мевает более широкую геогра-
фию выступлений. Масштабные, 
длительные гастроли, которые 
мы совершали во все регионы 
Турецкой Республики, Грузию 
и Дагестан, и спектакли наци-
онально-идеологического со-
держания, которые ставили во 
время этих творческих поез-
док, стали основой нашей дея-
тельности. Ведь мы не ограни-
чивались постановкой жемчу-
жин театрального искусства, 

а как очаг искусства, работаю-
щий в изгнании, в некотором 
роде выполняли дипломатиче-
скую миссию в соответствии 
с политикой мягкой силы, за-
данной нашим великим лиде-
ром Гейдаром Алиевым и про-
водимой ныне его достойным 
преемником - главой государ-
ства Ильхамом Алиевым. Мы 
старались донести до мировой 
общественности, что наши на-
циональные и нравственные 
ценности в Западном Азер-
байджане были уничтожены 
армянами, что наши соотече-
ственники, а также наш театр 
подверглись вынужденной де-
портации. Мы провели боль-
шую пропагандистскую рабо-
ту, поставив спектакли в соот-
ветствии с нашей стратегией 
по Карабаху, Западному Азер-
байджану и Иревану.  

Мы постарались рассказать 
правду театральными поста-
новками, отражающими тра-
гедию азербайджанского на-
рода. В странах, в которых мы 
гастролировали, находили на-

ших соотечественников, кото-
рые были изгнаны из Запад-
ного Азербайджана в начале 
прошлого века. Встречались 
с ними и пытались утешить на-
ших братьев и сестер, которые 
жили вдалеке от родного дома. 
Пытались подбодрить их на-
деждой, что однажды вернем-
ся в наше Отечество и увидим 
отчий дом. Они очень тепло 
нас принимали, не выпускали 
из своих объятий, ведь мы для 
них были посланцами Ирева-
на, Западного Азербайджана. 
И мы, безусловно, отвечали им 
взаимностью. Залечивали их 
раны беседами, которые все-
ляли в них дух патриотизма, 
призывали их к борьбе за тор-
жество справедливости.

Также во время наших 
гастролей мы старались ста-
вить пьесы, которые воплоща-
ли и воспевали художественным 
языком Азербайджан и нашу 
государственность, идеи ос-
нователя современного Азер-
байджана - общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева, 
и в пример приводили его пре-
емника, сделавшего понятия 
Родная земля и Родина при-
оритетами государственно-
сти, победоносного Верхов-
ного Главнокомандующего, 
Президента Ильхама Алиева. 

Мы продолжаем эту стра-
тегию и сегодня. Хорошо, что 
смогли превратить эти встре-
чи в наглядные пособия с го-
товыми видеосюжетами. На 
сегодняшний день интер-
нет-ресурсы содержат доста-
точно полную информацию 
об этом. Каждый раз в кон-
це наших встреч с беженцами 
нашим девизом было: «Мы не 
свернем со святого пути, по ко-
торому шли, пока не вернем-
ся в Иреван, в родной дом!» 

А в настоящее время делаем 
это с удвоенным энтузиазмом.

Потому что по этому во-
просу наш Президент занял 
твердую позицию. Мы обяза-
ны сделать все возможное для 
того, чтобы эта позиция пре-
творилась в жизнь, и счита-
ем это не просто своим дол-
гом как деятели искусства, но 
и вопросом чести и достоин-
ства. Мы будем продолжать 
следовать этой стратегии до 
самого возвращения в Иреван, 
а в дальнейшем намерены обо-
гащать наш репертуар произ-
ведениями в духе патриотизма, 
проникнутыми национальной 
идеологией. Путь, избранный 
господином Президентом, мо-
тивирует нас на проведение 
более широкой пропагандист-
ской работы.

Сегодня появилась воз-
можность действовать мас-
штабно в рамках Концепции 
Великого возвращения. Граж-
данский долг каждого из нас 
- правильно оценить эту воз-
можность и предпринять пра-

вильные шаги. И наш коллек-
тив понимает эту реальность.

Программу возвращения 
в Западный Азербайджан мы 
должны начать прежде всего 
с представления Иреванско-
го театра и его художествен-
ных образцов в самых отда-
ленных странах мира. Ибо суть 
концепции и идеи возвраще-
ния в Западный Азербайджан 
в широкой пропаганде Ире-
ванского театра, поэтому надо 
неустанно работать в этом на-
правлении. 

- Что, на ваш взгляд, сулят 
актуализация темы Западно-
го Азербайджана и встреча 
Президента Ильхама Алиева 
с Общиной Западного Азер-
байджана после того, как Азер-
байджан покончил с армян-
ской оккупацией Карабаха 
и Восточного Зангезура? 

- Считаю, что Концепция 
Великого возвращения в За-
падный Азербайджан, выдви-
нутая главой государства, - это 
начальная стадия процесса по-
степенного, целенаправленного 
осуществления концептуаль-
ных принципов многолетней 
национальной стратегии. Это 
означает неторопливо, но не-
уклонно, с выжиданием бла-
гоприятного момента, орга-
низованно проводить работу, 
направленную на достижение 
высокой цели. Идеология воз-
вращения в Западный Азербайд-
жан не зиждется на внешних 
лозунгах, в ее основе страте-
гия воссоединения Северно-
го и Южного Азербайджана. 
Но, как говорится, всему свое 
время, а потому наш Прези-
дент с первого дня руковод-
ства страной проводит взве-
шенную и мудрую политику, 
в каждый узор вплетает свою 
стежку. Вначале необходимо 

было решить карабахскую 
проблему, и благодаря само-
отверженности и политиче-
скому маневру главы государ-
ства в результате 44-дневной 
Отечественной войны Кара-
бах был освобожден от армян-
ской оккупации. То же самое 
и с Концепцией возвращения 
в Западный Азербайджан - она 
ждала своего часа, и он настал. 

Встреча Президента Ильха-
ма Алиева с представителями 
Западного Азербайджана стала 
хорошей мотивацией для моби-
лизации азербайджанцев мира 
на осуществление общенаци-
ональной политической кон-
цепции, подняла националь-
ный дух. На протяжении всего 
времени своего президентства 
Ильхам Алиев шаг за шагом 
шел к тому, чтобы стать лиде-
ром нации, пока не поднялся 
и не утвердился на этой вер-
шине. Мы верим в своего ли-
дера и не сомневаемся в том, 
что Великое возвращение в За-
падный Азербайджан его ис-
тинных хозяев станет реаль-
ностью!

- В чем состоит именно 
ваша роль в процессе мир-
ного возвращения в Запад-
ный Азербайджан, что вы 
планируете сделать для этого? 

- Как представитель куль-
турной сферы я всегда был сто-
ронником методов гуманизма 
и уверен, что возвращаться на 
родные земли следует имен-
но мирным путем. Мы - со-
седи и должны жить в мире 
и во взаимопонимании, веч-
ной вражды не бывает, такие 
примеры истории не извест-
ны. На протяжении тысячеле-
тий великие империи подчи-
няли, эксплуатировали и угне-
тали малые народы, но в конце 
концов уходили туда, откуда 
пришли, или вообще исчеза-
ли с карты истории. 

Азербайджанцы во все вре-
мена отличалась своим гума-
низмом, мы не отказываемся 
от него и сегодня. Мы всегда 
жили с такими чувствами, ру-
ководствовались такими идея-
ми. Правда, такая позиция ча-
сто обрекала нас на трудности 
и страдания, но мы не можем 
изменить свой генетический 
код и никогда к этому не стре-
мились. Хотя и потеряли зна-
чительную часть своих земель, 
но всегда призывали к человеч-
ным отношениям между наро-
дами. Мы понимаем, что подоб-
но тому, как в войнах крово-
пролитие, смерть и разрушения 
калечат человеческий ум, так 
и обретенное силой причиня-
ет человеку боль и душевные 
раны. Мы постараемся и впредь 
обращаться к творениям, вос-
питывающим гуманистические 
чувства, и своими спектакля-
ми станем пропагандировать 
эту идею повсюду. Будем про-
должать борьбу за скорейшее 
возвращение на родную землю, 
раскрывая всем истину и вну-
шая нашим недоброжелателям, 
что рано или поздно правда, 
историческая справедливость 
восторжествуют. 

- Благодарю за беседу. 

СОБЕСЕДНИК

Неотвратимая реальность
Ифтихар Пириев: Мы не свернем со святого пути, пока не вернемся в родной дом, в Иреван

Соседи должны жить в мире и во вза-
имопонимании, вечной вражды не 
бывает, такие примеры истории не 
известны 

Масштабы впечатляют
В азербайджанском газе 

также нуждаются многие ре-
спублики бывшей Югославии, 
Венгрия и другие государства 
Центральной Европы, до ко-
торых, конечно, далеко в гео-
графическом плане.

О нынешнем состоянии 
и перспективах реализации 
таких масштабных проектов 
по обеспечению азербайджан-
ским газом целого ряда евро-
пейских государств в эксклю-
зивном интервью газете «Ба-
кинский рабочий» рассказал 
отечественный эксперт в сфе-
ре энергетики, руководитель 
Центра нефтяных исследова-
ний Ильхам Шабан. 

- Действительно ли Юж-
ный газовый коридор со все-
ми своими ответвлениями 
становится похож на преж-
ний проект масштабного га-
зопровода - Nabucco?

- Вряд ли. Он больше на-
поминает Nabucco-West, кото-
рый подразумевал поставки 
азербайджанского газа в Ев-
ропу через Болгарию, и далее 
наш газ должен был достичь 
одного из крупнейших евро-
пейских газовых хабов - Ба-
умгартена, расположенного 
в Австрии. В настоящее время, 
как известно, в рамках проек-
та «Южный газовый коридор» 
азербайджанский газ постав-
ляется в Европу через Грецию 
и далее посредством IGB (ин-
терконнектора Греция-Болга-
рия) попадает уже в Болгарию. 
Проектная мощность данно-
го интерконнектора - 3 млрд 
кубометров газа в год с воз-
можностью расширения до 
5 млрд. Следует отметить, что 
в настоящее время даже про-
ектная мощность IGB задей-
ствована только наполовину 
и составляет 1,5 млрд кубо-
метров в год. 

- К сожалению, пока Ев-
ропа не проявила заинтере-
сованности в покупке допол-
нительных объемов азербайд-
жанского газа, несмотря на 
подписанный 18 июля про-
шлого года в Баку Меморан-
дум о взаимопонимании по 
энергетическому сотрудни-
честву...

- Совершенно верно. Раз-
умеется, это не коммерческое 
соглашение, но, тем не менее, 
первый документ, где ЕС ясно 
дает понять, что готов закупать 
вдвое больше газа из Азербайд-
жана после соответствующе-
го расширения трубопровода. 
Ведь раньше в этом отноше-
нии была неясность, так как 
в соответствии с Третьим энер-
гопакетом по трубопроводам, 
идущим в ЕС, газ из одного 
источника не может занимать 
более 50% всего транспортиру-
емого объема газа. Теперь же 
становится понятно, что для 
азербайджанского газа сдела-
но исключение из этого Треть-
его энергопакета, и он может 
быть единственным в трубо-
проводе и занимать весь объем. 

В то же время события по-

следнего года показали, что 
Европа больше не желает за-
держивать переход на альтер-
нативные источники энергии 
и постарается даже раньше 2050 
года отказаться от традицион-
ных источников энергии, к ко-
торым относится природный 
газ. То есть, потом в ЕС мож-
но будет поставлять уже толь-
ко водород и электроэнергию. 

Главная забота европейцев 
сейчас - это полностью изба-
виться от поставок российского 
газа. К примеру, на этой неде-
ле Макрон и Шольц договори-
лись о строительстве трубо-
провода из Португалии через 
Испанию и Францию в Герма-
нию. Дело в том, что в Пор-
тугалии, равно как и в Испа-
нии, имеется немало регази-
фикационных терминалов, где 
сжиженный природный газ, 
доставленный туда на танке-
рах, превращается в свое обыч-
ное газообразное состояние. 

С другой стороны, Ита-
лия и Алжир договорились 
о строительстве нового тру-
бопровода, по которому из 
Алжира будет поставлять-
ся природный газ в Италию. 
Кстати говоря, особенностью 
этого трубопровода является 

то, что он изначально проек-
тируется под транспортиров-
ку не только природного газа 
(метана), но и водорода. Не-
даром этот трубопровод на-
зывается мультимодальным 
газопроводом. 

- Какие страны намерева-
ются закупать дополнитель-
ные объемы, а какие собира-
ются впервые закупать азер-
байджанский газ?

- Это Болгария, Румыния, 
Венгрия и страны бывшей Югос-
лавии. Говоря подробнее, Бол-
гария, которая сейчас имеет 
контракт на импорт 1 млрд ку-
бометров азербайджанского 
газа в год, и хотела бы в буду-
щем получать 2 млрд. Румы-
ния хотела бы закупать 2 млрд, 
Венгрия - 1 млрд. В итоге - по-
лучается 5 млрд - это как раз 
будет максимальной пропуск-
ной способностью IGB после 
расширения. 

Кроме этого, Италия, ко-
торая по контракту закупает 
у нас 8 млрд кубометров в год, 
хотела бы увеличить эти закуп-
ки на 50%, то есть до 12 млрд. 
Не следует забывать и о про-
екте Ионическо-Адриатиче-
ского газопровода (IAP), по 
которому наш газ будет по-
ставляться в Албанию и стра-
ны бывшей Югославии. Он 
не такой мощный, рассчитан 

всего на 5 млрд кубометров 
в год. Однако сложность, на 
мой взгляд, здесь заключает-
ся в том, что в данных услови-
ях IAP вряд ли будет реализо-
ван. Скорее всего, европейцы 
воспользуются системой ин-
терконнекторов, что обойдет-
ся значительно дешевле, чем 
сооружение хоть и не тако-
го мощного, но полноценно-
го трубопровода.       

Что касается Азербайджана, 
то мы заинтересованы в рас-
ширении географии поставок 
своего газа. Тем более что у нас 
хорошие отношения с малень-
кими государствами на Балка-
нах, странами бывшего соцла-
геря. Почему бы не помочь им 
с газом? Азербайджан мог бы 
поставлять до 5 млрд кубоме-
тров газа в год только в стра-
ны бывшей Югославии. Бо-
лее того, небольшие объемы 
можно было бы поставлять 
даже в Молдову - до 0,5 млрд 
кубометров в год - через Ру-
мынию. Азербайджанского 
газа хватит на всех, так как 
в будущем с разработкой но-
вых месторождений мы смо-
жем экспортировать в Европу 
до 24 млрд кубометров газа. 

- Как можно такое ко-
личество газа прокачать по 
трубопроводу, максимальная 
пропускная способность ко-
торого будет составлять, по-
сле расширения 20 млрд ку-
бометров?

- Дело в том, что уже в ны-
нешнем состоянии пропуск-
ная способность TAP, рассчи-
танная на 10 млрд, позволя-
ет прокачивать 12 млрд в год, 
что было подтверждено соот-
ветствующими испытания-
ми. Таким образом прокачива-
ющие способности возросли 
на 20%. Тем самым доведение 
TAP до проектной мощности 
в 20 млрд позволит прокачи-
вать по нему в действитель-
ности на 20% газа больше, то 
есть 24 млрд кубометров в год. 

Более того, мы сможем не-
которое количество газа по-
ставлять в Европу по своповым 
операциям с турецкой компа-
нией BOTAS. То есть поста-
вить туркам 2 млрд кубоме-
тров газа, а они свой газ по-
ставят в Болгарию по своим 
трубам. 

Но это дело отдаленной пер-
спективы - 2028-2030 годы, ког-
да в Азербайджане начнутся 
добыча газа на месторожде-
нии «Абшерон-2», глубоко-
водного газа на АЧГ и другие 
проекты.

ЭКСКЛЮЗИВ

Азербайджанского 
газа хватит на всех, 
так как в будущем 
с разработкой но-
вых месторождений 
мы сможем экспор-
тировать в Европу 
до 24 млрд кубоме-
тров газа

25 января президент Государствен-
ной нефтяной компании Азербайд-
жанской Республики (SOCAR) Ровшан 
Наджаф встретился с региональным 
директором по Европе Международ-
ной финансовой корпорации (IFC) Ра-
ной Карадшех.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в SOCAR,  
на встрече было выражено удовлетворе-
ние от успешного развития сотрудниче-
ства между IFC и Азербайджаном за по-
следние годы, подчеркнуто значение реа-
лизации совместных проектов в различных 

сферах, в том числе в области финансовых 
услуг, инфраструктуры и производства.

В ходе беседы были обсуждены воз-
можности сотрудничества между SOCAR 
и IFC в сфере снижения углеродной эмис-
сии, другие вопросы, представляющие вза-
имный интерес.

Цель - совместные проекты
Обсуждены возможности сотрудничества между SOCAR 

и Международной финансовой корпорацией
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